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每 天 零 点 刚 过 ， 46 岁 护 路 工 孔 捷

就要在黑夜中徒步走上南京长江大桥，

进 行 道 路 病 害 监 测 与 处 理 工 作 。 1994
年进入南京公路系统之后，孔捷在江苏

省南京市公路事业发展中心江南高等级

公路管理二站一呆就是 27 年。

桥 长 4589 米 ， 孔 捷 与 4 位 同 事 每

天 最 少 要 走 上 两 遍 。 为 了 不 影 响 车 辆

通 行 ， 护 路 工 作 要 赶 在 天 蒙 蒙 亮 之 前

结束。

遇到雨雪天气，能见度不足 5 米。

孔捷只能模模糊糊地看到远处昏黄的灯

光。但孔捷却十分喜欢这份“守夜人”

的工作。他说：“南京长江大桥是我们

青春的记忆。”

南 京 长 江 大 桥 由 车 行 道 宽 15 米 、

长 4589 米的上层公路桥与宽 14 米、全

长 6772 米的下层为双轨复线铁路桥组

成。正桥 9 墩 10 跨，长 1576 米，最大

跨 度 160 米 。 桥 下 通 航 净 空 宽 度 120
米，可通过 5000 吨级海轮。

上世纪 70 年代，周恩来接待国际友

人时曾说：“新中国有两大奇迹，一个是

南京长江大桥，一个是林县红旗渠。”

为此，南京长江大桥也是新中国的

“青春记忆”。南京长江大桥的建成、京

沪铁路的打通，为中国经济最活跃的长

三 角 地 区 产 能 的 释 放 奠 定 了 坚 实 的 基

础。改革开放 40年来，长三角经济迅速

腾飞，南京长江大桥成为南京人民的底

气，更成为江苏大地的一张闪耀名片。

天堑变通途

自近代以来，在长江上建设跨江大

桥 就 成 为 无 数 国 人 的 报 国 理 想 。 1918
年，北洋政府就专门请来法国专家在南

京勘测建桥。

1930 年，国民党政府又花费 10 万

美 金 ， 聘 请 了 美 国 桥 梁 专 家 来 南 京 考

察。得出的结论却是南京段的水文非常

复 杂 、 地 质 条 件 非 常 差 ，“ 水 深 流 急 ，

不宜建桥”。

南京市公路事业发展中心团委书记

孙逸飞今年 37 岁。朱自清的经典散文

《背 影》 是 孙 逸 飞 上 学 时 的 必 读 篇 目 。

那时，朱自清想要去北京，就要同父亲

坐船先去浦口、再乘火车赴京。孙逸飞

把这段描写深深刻在了心里。

“ 公 路 铁 路 交 通 是 ‘ 卡 脖 子 ’ 问

题。”大学毕业后，他扎根南京公路系

统，成为一名“公路人”。

1956 年 ， 毛 泽 东 站 在 武 汉 长 江 大

桥的工地上畅想未来时曾说：“将来长

江上修上 20 个、30 个桥，黄河上修几

十个桥，到处能走。”

“天堑变通途”是理想，更是青春

的 事 业 。 1960 年 1 月 18 日 ， 从 全 国 各

地选招来的 7000 多名建桥工人在南北

两岸同时动工，南京长江大桥正式开工

建设。

工作之余，孙逸飞查到了大量相关

史料、资料。“建桥 8 年，到底是怎样

的精神支撑着这些人走来呢？”孙逸飞

有这样的疑问。

1964 年 的 秋 汛 异 常 猛 烈 。 南 京 长

江大桥 4 号、5 号桥墩悬浮沉井的锚绳

崩断。在随后的 5 天里，9 根锚缆先后

崩断。自重 7000 多吨、七八层楼高的

沉 井 在 激 流 中 来 回 摆 动 。 一 旦 主 锚 崩

断，沉井落入江中、南京长江大桥的桥

址就面临报废的危险，已建好的桥墩也

将全部报废，损失不可估量。千钧一发

之际，年轻的工程师林荫岳通过悬浮船

止摆的方法，使大桥转危为安。

1968 年 ， 最 后 28 天 的 “ 大 会 战 ”

让人触动最深。大桥建造者从 7000 人

变成了 1 万人，与此同时还有 10 多万年

轻人从全国各地赶来，当时“到大桥去

义务劳动”是让年轻人备感自豪的事。

“那一份责任与担当，就是青年交

给祖国的答卷。”如今，孙逸飞也有一

份属于南京公路人的“答卷”。

“当年的畅想真的实现了！”孙逸飞

说，加上刚刚通车的南京江心洲长江大

桥 （长 江 五 桥）， 仅 仅 是 南 京 的 江 面

上，公路、铁路、隧道的过江通道就有

11 处。到了 2035 年，这个数字将会增

加至 25 处。

青春的气味

“ 青 春 的 气 味 儿 到 底 是 什 么 ？” 38
岁的郎静是南京市公路事业发展中心宁

马收费站的工作人员。对于这个问题，

她最有发言权。工作之余，郎静参与到

南京公路“自强之路”青年学习社线路

的建设工作中。在这里，她闻到了一股

特殊的气味儿。

“像是沥青的味道，臭臭的、十分

刺鼻。”郎静看着南京长江大桥纪念馆

内某装置发出的味道，感到十分不解。

经 过 一 番 了 解 ， 她 才 明 白 ， 这 是 在

300℃的铁板上加热沥青的味道。

上世纪八十年代，南京公路部门还没

有加工沥青的相关设备。沥青是在路边挖

沟，架上铁板、底下烧柴，工人手动炒拌成

的。当时的公路建设工地上，就弥漫着

这样的味道。甚至是每一个工人的衣服

上、头发上都沾染着这样的味道。

“这就是那个年代的青春味道。”郎

静认真参观着展馆内的每一件产品，还

认真做起了笔记。她与几名同事编排了

一部关于南京长江大桥的话剧。为了更

好地还原“当年的味道和样子”，郎静

几乎泡在了纪念馆。

作为一个土生土长的南京人，南京

长江大桥对于郎静来说，有着不可撼动

的地位。印着大桥的镜子、旅行包等都

成为她儿时珍藏的“文创产品”。

“ 小 时 候 ， 最 兴 奋 的 事 情 就 是 过

桥。”郎静回忆说，南京长江大桥上视

野开阔、风景极佳。绘有工农兵的大型

雕 像 成 为 了 不 少 南 京 市 民 拍 照 留 念 的

“网红打卡地”。

在话剧《公路的青春》中，郎静与同

事饰演着一对上世纪 80年代的公路职工

小夫妻。剧中，他们拒绝了“下海淘金”的

诱惑，一心一意地做着平凡的护路工。

“其实，这就是真实的故事。”在郎

静的印象中，由于周边路网不发达，南

京长江大桥建成后的很长一段时间内，

驱车过桥到达江浦也还是需要花近两小

时时间。

为了改变这一现状，一代青年又挺

身站出来。他们开始修建宁六公路等贯

通 南 京 长 江 大 桥 沿 线 的 公 路 网 络 。 后

来，宁六公路也成为中国第一条正规汽

车专用公路。

“这条公路就是今天的江北大道，建

成几十年来，依旧车水马龙。”郎静说。

青年学习社线路建成之初，郎静还

专门联系到了当年参与宁六公路建设的

杨国强 。70 多岁的杨国强精神矍铄，他

看着郎静的表演，心中想着的是那段激

动人心的岁月。

站在大桥上，闻着熟悉的沥青翻炒的

气息，杨国强难抑情绪，眼角满是泪花。

成就更多“传奇”

在孔捷眼中，南京长江大桥传递的

不光是三代人的情怀与坚守，更是“公

路人”对于建设质量与速度的追求。

夜间作业让同事们疲惫不堪。每当这

时，孔捷就会一边干活，一边和同事们回

忆着28天建成桥头堡的“传奇故事”。

在长江大桥最后决战的日子里，负

责修建桥头堡的青年突击队接到了一个

艰巨任务。按常规方式需要 9 个月建成

的桥头堡，需加快工期、抓紧完成。

大 约 26 层 楼 高 的 桥 头 堡 ， 成 为 青

年突击队难啃的一块“硬骨头”。一番

研究后，他们发现，混凝土浇筑冷却环节

是全过程中最为耗时的环节。

经过创新，这支青年突击队创造性地

发明了用蒸汽养生混凝土的方法，用火车

头喷出的蒸汽加快混凝土烘干。

仅 仅 28 天 ， 他 们 就 建 成 了 桥 头 堡 ，

创造了奇迹。直到今天，这支青年突击队

的旗帜依然飘扬在长江大桥上空，成为了

孔捷与同事们的“强心剂”。

2014 年 ， 南 京 长 江 大 桥 入 选 不 可 移

动文物。从那以后，大伙儿的工作量成倍

提 高 。 就 连 最 简 单 的 清 洁 工 作 也 变 出 了

“新花样”。“这是我们南京的文物、南京

的象征，我们坚决不能破坏桥体。”孔捷

叮嘱说。

孔捷每日背着油性、碱性、中性等三

种清洁剂。清理一块小小的口香糖也有不

小的学问。孔捷要先用油性清洁剂将口香

糖去除，再用碱性清洁剂将油性清洁剂的

残留洗掉。只有这样，清洁工作才能不破

坏桥体。

大桥上印有图案的石板更成为孔捷的

“心头宝”。“这些石板大多分为两种，一

种绘制着祖国的秀丽河山，另一种刻画着

社会主义建设的画面。”

擦 拭 石 板 时 ， 孔 捷 需 要 格 外 小 心 仔

细。硕大的山石、奔腾的水流⋯⋯孔捷顺

着纹理轻轻擦拭着缝隙里的灰尘。

2016 年 大 桥 大 修 时 ， 工 人 们 检 查 了

桥身上下的 500 万颗铆钉。他们惊讶地发

现 ， 历 经 50 年 的 漫 漫 时 光 ， 只 有 不 到

3000 颗铆钉需要更换。

经历两年大修，长江大桥内部被安装

了 300 多个探头，时刻监视着温度、湿度、

位移等数据。这套“大桥健康监测系统”

日夜运作，全力保证桥梁的安全质量。

结束了一夜的工作，天边泛起了“鱼

肚白”。行走在南京长江大桥上，孔捷远

远眺望着江水尽头初升的红日。水天一色

中 ， 南 京 长 江 大 桥 就 像 一 座 红 色 的 “ 巨

龙”，横卧在大江之上。

南京长江大桥让青春永驻
□ 左智越 中青报·中青网记者 李 超

中青报·中青网记者 王烨捷

刚刚闭幕的 2021 年全国两会上，全国

政协委员、中科院院士、上海交通大学常务

副校长丁奎岭提出的“为基础研究焐热冷板

凳”的提案受到了广泛关注。这名从事基础

研究出身的院士认为，我国科技创新仍存在

重视短期效益、淡化长期影响的浮躁心态，

引领性、颠覆性、原创性的重大科技成果产

出不足；“高精尖”科技人才存在较大供给

缺口。丁奎岭提出这样的建议，与他过去曾

长期工作的中科院上海有机化学研究所 （以
下简称“有机所”） 不无关系。早在 56 年

前的 1965 年 9 月，有机所就与中科院上海生

命科学研究院生物化学与细胞生物学研究所

（以下简称“生化所”）、北京大学联合在基

础研究领域做出过举世瞩目的成就——人工

合成牛胰岛素。

1965 年 9 月 17 日 ， 中 国 的 科 研 团 队 观

察到人工全合成牛胰岛素的结晶，众人兴奋

地又哭又叫又笑。这代表着，世界上第一次

人工全合成了与天然胰岛素分子相同化学结

构并具有完整生物活性的蛋白质。

其后，美、英、法、意、荷、比利时、

挪威等国的著名科学家纷纷发来贺电，诺奖

委员会主席蒂斯尤利斯专程来华到生化所参

观，《参考消息》 刊登了 《美对我合成牛胰

岛素感到震惊》 的文章。直到 1982 年，也

就是人工合成牛胰岛素的 17 年后，英国首

相撒切尔夫人还专程点名来生化所参观。

“30 岁左右参与的这项研究，直到现在

88 岁了，还有那么多人能想起我们这些人

当年的事。”有机所已经退休的研究员徐杰

诚，现在是一个“大宝贝”，他是整个有机

所参与人工合成牛胰岛素研究的专家中目前

仅剩的、尚还健在的一位。他告诉中青报·

中青网记者，人工合成牛胰岛素看上去只是

一个比较大的科学成就，但它背后的科学精

神却历久弥新。这种科学精神，对正在行进

过程中的“创新中国”显得尤为珍贵。

时间回到 1958 年，彼时新中国成立还

不到 10 年，经济发展、物质条件都相对落

后。英国化学家桑格因为完成了胰岛素的全

部测序工作而在这一年获得诺贝尔化学奖，

学 术 刊 物 《自 然》 当 年 发 表 评 论 文 章 说 ，

“合成胰岛素将是遥远的事情”。而在地球另

一边的发展中国家中国，上海生化所的一间

小屋子里，生化所所长、年纪稍长的王应睐

牵头，8 个 30 几岁的年轻人正聚在一起讨论

“研究什么”。

这 是 一 支 中 国 生 化 学 科 领 域 的 “ 梦 之

队”。王应睐是英国剑桥大学的生化博士，酶

化学家邹承鲁来自剑桥，蛋白质专家曹天钦

来自剑桥，核酸专家王德宝是美国约翰·霍

普金斯大学的博士后，维生素专家张友端也

来自剑桥，蛋白质专家钮经义是美国德克萨

斯州立大学的博士，生化专家周光宇是比利

时鲁汶大学博士，沈昭文是加拿大多伦多大

学博士，徐京华毕业于西南联合大学化学系。

在这场 9 人会议中，有人提出了向生命

科学进军、人工合成蛋白质的想法，并引发

了热烈讨论。大洋彼岸的欧美发达国家学者

不知道的是，科研设施相对“贫困”的中国

科 学 家 们 ， 竟 然 敢 于 挑 战 “ 人 工 合 成 胰 岛

素 ” 这 一 在 当 时 看 来 不 可 能 完 成 的 任 务 。

1958 年 12 月 18 日，生化所正式确定了人工

合成胰岛素项目，并邀请北京大学等单位共

同参与研究。

当时的上海缺乏研究多肽合成的人才，

全国范围内则严重缺乏蛋白质科研原材料。

国内只能生产纯度不高的甘、精、谷 3 种氨

基酸，合成胰岛素的其他 14 种氨基酸都要

从香港转口进来，价格昂贵。但科学家们的

创新思想并未被物质困难所束缚。

生化所正式确定人工合成胰岛素项目同

时，摸索并建成了专门制备氨基酸等试剂的

东风生化试剂厂，为人工合成胰岛素项目提

供氨基酸来源。该厂后来也为我国的相关研

究提供了大量试剂，成为科技成果转化应用

的早期典范。

1959 年 ， 人 工 合 成 胰 岛 素 项 目 被 列 入

国家科研计划，并获得国家机密研究计划代

号“601”。意即该项目是 1960 年代第一大

任务，党和国家领导人亲自关心过问。1960
年 5 月 5 日，有机所接到中科院院党组交代

下来的突击任务，正式参与到牛胰岛素的合

成工作中。

合成牛胰岛素的设想，是在“大跃进”

时期提出来的，到有机所加入时，该项目已

基本确定了“大兵团作战”的方案。当时，

中国科学院上海分院党委书记王仲良挂帅，

指挥生化所、有机所、药物所、细胞生物学

所、生理研究所等 5 个研究所进行“大兵团

作战”，共计约 300 多人。有机所则投入了

研究人员和技术人员共 140 人，约为当时全

所三分之二的研究人员参与到胰岛素 A 链的

合成之中。

但几个月的“大兵团作战”下来，科学

家们发现有机合成胰岛素的 A、B 肽链涉及

大量的实验设计，非简单堆肽可成。“大兵

团”最终没能合成出胰岛素的 A、B 肽链。

中科院领导张劲夫、杜润生等接受王应

睐的建议，决定终止“大兵团作战”，留下

生化所和有机所继续合作。其后，1961 年

王仲良在科学总结经验教训中强调，要尊重

科学规律，坚持不懈继续推进人工合成胰岛

素 工 作 。 同 年 ， 聂 荣 臻 副 总 理 到 生 化 所 视

察，表态“你们做，再大的责任我们承担，

人工合成胰岛素 100 年也要搞下去”。

2015 年，在两所一校为人工合成牛胰岛

素举办 50 周年纪念活动时，时任有机所所长

的丁奎岭及一众参与这项研究的老专家们都

把“科学精神”提到了前所未有的高度。

“ 最 开 始 是 大 家 一 哄 而 上 做 合 成 胰 岛

素，后来好多单位不做了。所长拉着我们几

个 ， 硬 着 头 皮 要 把 这 个 项 目 捡 起 来 ， 继 续

做。”徐杰诚口中的所长，是当时有机所所

长汪猷。丁奎岭和中科院院士、有机化学家

戴立信后来共同在 《从合成结晶牛胰岛素到

合成我们的未来》 一文中指出，“大兵团作

战”结束后，有机所留下了当年的产物用于

继续提纯和分析，并陆续整理出了 3 篇研究

论文在 《化学学报》 上发表，“汪猷认为这

项工作选题是好的，既然已经开始了工作就

没有理由放弃。”

最终，只有那批甘于“坐冷板凳”的学

者，才走向了最后的成功。汪猷带着研究人

员徐杰诚、张伟君、陈玲玲、钱瑞卿，以及

实验辅助人员刘永复、王思清等继续推进胰

岛素的合成工作。

1965 年 5 月，有机所和北京大学负责的

胰岛素 A 链实现合成，并进行了与天然胰岛

素 B 链的组合。当 A 链和生化所合成的 B 链

积累到一定量时，杜雨苍、张伟君、施溥涛

三人会合在生化所，见证了用人工合成的胰

岛 素 A 链 和 B 链 做 全 合 成 试 验 ， 并 最 终 于

1965 年 9 月 17 日得到了牛胰岛素结晶。

徐杰诚告诉记者，他愿意跟着汪猷一起

“坐冷板凳”的一个重要原因是，他在汪的

身上看到了“近乎极致的”科学精神。

徐杰诚回忆，在 A 链的合成中，为了检

定每步缩合产物的纯度，从原料到每一个中

间体片段，从小片段到大片段，汪猷都要求

通过元素分析、层析、电泳、旋光测定、酶

解及氨基酸组成分析，“其中任何一项分析

指 标 达 不 到 ， 都 要 进 一 步 提 纯 后 再 进 行 分

析，力求全部通过。当时研究员们还戏称这

一做法叫“过五关、斩六将”。在胰岛素全合

成 近 200 步 的 反 应 中 ， 任 何 一 步 的 产 物 不

纯，都会影响到以后的合成。只有如此，才

能保证科学研究的可重复性和可证实性。

而在 1965 年得到结晶时，即便清楚地

知道这项工作在国际上取得发现的优先权的

重要性，但在 11 月国家科委为人工合成结

晶牛胰岛素举行的鉴定会上，以汪猷为首的

一些有机化学家仍然认为证据还不够充分，

并给出结论：“可以认为已经通过人工全合

成获得了结晶牛胰岛素”，并希望“对于全

合成最后结晶产物，应进一步分析鉴定，以

期获得更为充分的证明”。

此后，生化所、有机所和北大 3 个单位

的人员又对胰岛素结晶进行了电泳、层析、

免疫双扩散、抗血清中和试验以及酶解、兔

血糖测定等测试，确定结晶产物各方面均与

天然胰岛素无异。最终，在 1966 年 4 月举行

的人工合成牛胰岛素鉴定委员会第二次会议

上，科学家们才肯定：“上述结果充分证明

了人工全合成的结晶产物就是牛胰岛素。”

陈常庆是生化所内胰岛素相关项目的几

位负责人之一，他 24 岁加入该项目，完成

项目时才 30 岁刚出头。他在 2015 年回忆该

项目时说，那时研究组内，连现今的中科院

院士张友尚也才 35 岁，“青年人敢想敢做，

甚至还可能闯祸，但领导却愿意为他们承担

责任。当年靠青年，如今更是靠青年啊。”

胰岛素人工合成
创新未来亦须合成

2021 年 2 月 4 日，南京长江大桥夜景。 季蔚和/视觉中国

护路工人在清洁桥体。 邵 丹/摄


